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“两鬓斑白进学堂，弹琴跳舞
把歌唱。设施齐备环境好，乐在其
中心欢畅。”这是太钢老年大学电
钢琴二班学员侯凤玲的心声。“啊，
老年大学，你用知识丰盈我们的晚
年，盎然朵朵清新的幽兰；啊，老年
大学，你是火红的夕阳，托起晚霞，
红彤彤，金灿灿，熠彩今天。”这是
太钢老年大学合唱提高班学员李
清亮的文笔。

太钢老年大学1986年4月22
日建校，迄今走过了 32个年头。
32年来，从建校时只有两个班，设
音乐、美术两个专业，学员不到
100人，教室只有一间半，到目前
已发展成为拥有两个校区，5个分
校，24个大类专业，111个教学班，
在校学员3800多人的综合性老年
大学。32年间，太钢老年大学培养
学员1万多人，这1万多人影响着
太钢几万离退休内退职工，影响着
太钢上万个家庭。

太钢老年大学秉承“为老年人
服务”的办学理念，吸纳了一批责

任心强、工作热情高的离退休干部
从事管理。他们怀着对企业的深
厚感情，不计报酬，无私奉献，继续
为老年人服务。在他们的带领下，
2014年太钢老年大学进入“全国
企业老年大学示范校”行列，2016
年成为全国首批“全国示范老年大
学”。草坪校区原校长班福考，紧
紧抓住“为老服务”这条主线，改善
教学环境，改进教学内容，全心全
意为老同志们服务。下雨了，他在
教学楼前台阶上铺上防滑垫，打着
伞站在雨中一一提醒学员别滑倒；
放学了，查查电子琴班电线是否远
离暖气片；他怕刚装修好的教室有
气味，每天早早到学校打开窗户，
晚上再关好。草坪校区现任校长
闫元杰，按照学校“转型、内涵、特
色”发展指导思想，实行教师参与
管理，学员参与教学，教学相长的
理念，使师生关系十分融洽；管理
上实行无纸化、表格化、程序化、制
度化，1300多人的学校虽然只有3
人管理，但教学秩序井然；他倡导

校园礼仪，开展“明礼、弘德、尊师
敬老，建设文明校园”活动，文明礼
仪进班级。在他的主持下，老师、
班委各司其职，各班排出值日表，
教室打扫得窗明几净，学校一派欣
欣向荣的景象。

在公司的全力支持下，太钢老
年大学营造出优雅适宜的教学环
境，设置适合老年人需求的各类专
业课程，聘请一大批有责任、有素
质的专业教师，许多都是太钢退休
职工和太钢职工子弟。葫芦丝班
许志刚老师是中国民族管弦乐学
会葫芦丝巴乌高级指导教师、太原
市管弦乐葫芦丝培训班教师，炼钢
二厂退休职工。二胡班王建生老
师是原太钢文工团团长、国家三级
演奏员，他创作的作品曾获国家、
省、市多个奖项。还有刘金根、管
瑞红和朱宪章等老师都来自太
钢。许多学员都是冲着这些老师
的名气来报名学习的，每逢开学报
名，班班爆满，“一席难求”。
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本报讯（记者 陈昕）10月16日，
太钢集团党委书记、董事长高祥明在
花园会议中心会见缅甸自然资源与环
境保护部第一矿业公司总经理吴觉
山和中色镍业公司党委书记、董事长
郭然一行。太钢集团董事、公司工会
主席曹志福，太钢集团董事会规划委
员会副主任周宜洲参加。

高祥明说，实施缅甸达贡山镍矿
项目是太钢集团与中国有色集团携手
开发海外资源的重要举措，对于缓解
我国镍资源短缺矛盾，带动当地经济
发展都具有重要意义。在中缅两国政
府的大力支持和广大建设者的共同努
力下，目前达贡山镍矿项目已发展为
一个现代化的生产基地。中缅一衣带
水，有着深厚的情谊，未来，我们还要
进一步搞好生产经营，为中缅友谊增
光添彩。

吴觉山说，太钢经过80多年的发
展，已经发展成为全球不锈钢行业的
领军企业，值得骄傲。今天看到了太
钢先进的生产设备、工艺技术、环保设
施，了解到来自缅甸的镍铁原料经过
太钢的深加工成为了各种高端材料，
感到非常高兴。我们愿意进一步支持
这一重要合资项目的发展，为构建中
缅友谊作出更大贡献。郭然表示，中
色镍业愿和太钢进一步深化交流合
作，实现共同发展。

会谈前，来宾在曹志福的陪同下
参观了不锈冷轧厂和太钢博物园。
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我是一个70后，在出
生两年后的1978年，党的
十一届三中全会为中国开
启了改革开放历史征程。
时光如白驹过隙，转眼改
革开放已经经历了40周
年，在这40年里，国家在
党的领导和全体人民的共
同努力下发生了翻天覆地
的变化，这些变化已经深深
地融入了我们的生活。

我的父母都是老太钢
人，他们从参加工作开始
就在太钢，在我幼年时，为
了工作他们不得不在上班
时骑着自行车带着我穿过
厂区，将我放在单位的托
儿所，下班时再接我回
家。就这样一去一回的路
上，太钢在我脑海中留下
了许多难忘的记忆。

上世纪八十年代初，
那时太钢的生产能力还很
落后，厂区内没有多少铁
道，几辆老旧的蒸汽机车，

喘着粗气，喷着浓烟，拉着
几节沉重的车皮咣当咣当
地来回穿行，每每经过路
口时总会拉响汽笛大吼一
声，惊得儿时的我大哭起
来。相比火车稍多一些的
是解放牌卡车，军绿色的
车身，明亮的玻璃，宽大的
车厢让那些卡车司机充满
了自豪感，他们总是把车
擦得锃亮，又时常在人们
羡慕的眼神中把车门关得
砰砰响。而进入工地和生
产现场更多的则是手推
车，记忆中有一次母亲带
着我去加工厂渣场去找姥
爷，那时正是李双良治理
渣场初期，我远远看去，整
个渣场到处都是人们手推
肩扛的场面，火车将一堆
堆大块的炉渣倾倒在空地
上，人们用钢钎大锤将炉
渣敲碎，再用手推车不知
送到何处。
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我 眼 中 的 太 钢 变 迁
通讯员 宋人杰

近日，营销中心
品牌大客户党支部
组织党员开展义务
擦洗公共自行车活
动。党员们表示，保
护环境，人人有责，
从我做起，要以点滴
行动努力让太钢环
境更美、业绩更优、
发展更好。

蔡建明 摄

我为环境
做点事
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